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ESULTA gratificante obser-
var como hemos reaccionado
ante políticas que indudable-
mente van tener una repercu-
sión social muy negativa para

la mayoría de la gente, pero que, en reali-
dad, constituyen materias poco atrayen-
tes y atractivas y hasta algo especializa-
das y complejas técnicamente, como la
modificación del art.. 135 de la Constitu-
ción española.

Pero, ¿el déficit presupuestario es
bueno o malo? Obviamente, a largo pla-
zo, el presupuesto tiene que tender al
equilibrio porque déficits persistentes y
altos generan una deuda pública que jun-
to a sus intereses tienen que hacer frente
las generaciones futuras en detrimento
de bienes y servicios públicos. Pero ob-
viamente, el principal factor de raciona-
lidad económica de una deuda, publica o
privada, depende de qué se ha financia-
do con ella. Si ha sido por ejemplo, una o
varias guerras o el incremento del patri-
monio de políticos corruptos, la deuda
no sólo ya ha sido ya una pesada carga
para la gente si no que lo será aún más pa-
ra los que vienen detrás.

Políticos y elecciones, ¿para qué? Di-
cho de forma exagerada, ¿Si nuestro Go-
bierno tiene poco trabajo y, en realidad,
aquí ya mandan y ordenan de forma ab-
soluta los mercados o, mejor dicho, los
mercaderes, para qué vamos a costear un
gobierno corrupto o no? Pues nombre-
mos a un funcionario diligente que ejecu-
te fielmente las órdenes de los mercade-
res y de camino colaboremos todos a la
reducción del déficit. Es más, si aquí
quien decide, en realidad, es Merkel y
Sarkozy, pues yo lo que digo es que a mi
me gustaría votar en Alemania o Francia,
para que mi voto sirva para algo. ¿no?

La solución de la crisis para el 2020 y
los derechos sociales, si hay dinero. En
la actual redacción se introduce en el art.
135 de la Constitución el principio de es-

tabilidad presupuestaria y la referencia
del déficit estructural y que una ley orgá-
nica adoptada en junio del 2012 fijará el
limite del déficit en el 0.4% del PIB para
el 2020 y una cifra sin determinar de deu-
da pública. O sea, que para resolver un
problema grave de crisis económica que
requiere una solución urgente se propo-
ne una medida que entrará en vigor en el
año 2020.

Por otro lado y esto resulta más escan-
daloso, los créditos para satisfacer los in-
tereses y el capital de la deuda pública de
las Administraciones gozará de priori-
dad absoluta frente a la de los ciudada-
nos en general y de las empresas ordina-
rias,.

Las mentiras de la reforma constitu-
cional. El discurso del Gobierno y de la
Oposición, se articula entorno a dos
grandes mentiras:

1.-La inclusión de la limitación del dé-
ficit en la Constitución facilitará la salida
de la crisis económica.

2.-Con la inclusión en la Constitución
de la limitación del déficit se conseguirá
despejar incertidumbres

El primer argumento es rebatible por
un estudiante de primer curso de Econo-
mía en tanto que respecto del segundo,
¿De qué es garantía la Constitución espa-
ñola?¿Acaso no se disponen en esta nor-
ma los derechos al trabajo, a la vivienda
digna, la preservación del medio am-
biente, la igualdad de todos los españoles
ante la ley, el deber de pagar impuestos
según nuestra capacidad económica, et-
cétera?

¿Tirar piedras contra su propio teja-
do? Pero, otra cosa, en España ya tene-
mos Ley 18/2001, de 12 de diciembre,
General de Estabilidad Presupuestaria
que sido incumplida según su antojo. Pa-
rece algo así como nadie hiciera caso al
cartel de prohibido el paso al déficit y que
ahora se quiere sustituir por un cartel
mas grande y de neón constitucional, pe-
ro nada más.

Pero quien hace la Ley hace la trampa.
Tenemos normas para echarle a los ma-
rranos, algunas magníficas. Lo que hace
falta es cumplirlas. En este caso, bastaría
con disponer que la autoridad que in-
cumpla principio de estabilidad presu-
puestaria quedara inhabilitado para todo
cargo público. Claro, pero esto sería tirar
piedras contra su propio tejado.

¿El tonto de la bandera? Alemania y
Francia, los ordenantes de la reformas
constitucionales a los países de la euro-
zona fueron precisamente los que incum-
plieron el anterior Pacto Europeo de Es-
tabilidad y Crecimiento cuando les con-
vino.

Esto me recuerda que en las formacio-
nes de los desfiles militares y otros even-
tos deportivos suelen ir precedidas de un
abanderado oficial en perfecta armonía
pero, sin embargo, a algunos metros por
delante suele ir un deficiente, un excom-
batiente, un alférez provisional, que es lo
mismo, con un uniforme diferente, otra
bandera y con ademanes y ritmo de mar-
cha propios. Este es el tonto de la bande-
ra.

En definitiva, talvez más que al aban-
derado de la Unió europea, los dirigentes
políticos de las opciones mayoritarias
pretenden que junto a ellos nos parezca-
mos al tonto de la bandera.

José Manuel Castillo López
Profesor de Economía en la Facultad de Derecho. de la UGR

¿El abanderado?

LA TRIBUNA POR MONTERA

Mariló Montero

Vea, sienta
y no lo

consienta

O
BSERVE esta escena. Un niño
de unos doce años está tum-
bado en un camastro de paja.
El pequeño desprende terror
en su mirada cuando se la

clava en los ojos. Le ve aterido de miedo
porque sabe que usted le va a hacer algo
malo”. El niño, desnudo sobre el catre, tra-
ta de protegerse con sus frágiles brazos.
Sabe qué le va a hacer usted. En la chabola
hay un lío de gente. Personas de color con-
gregadas ante un ritual que forma parte de
una tradición social. Todos han acudido a
su llamada del Tamtan hasta la chabola en
la que una bandada de moscas enredan el
apestoso aire impregnado de… Las lágri-
mas del pequeño son redes de socorro que
lanza hacia su madre, que no se encuentra
entre el gentío. Un adulto le acerca a usted
una piedra ardiendo qua acaba de sacar
del fuego para que se la ponga en los geni-
tales al pequeño. Con toda su fuerza usted
aplasta la piedra contra los testículos del
crío, que grita desgarrado por el dolor in-
tenso que le revienta sus órganos. Sus ala-
ridos son tan desgarradores que a usted le
revientan los tímpanos y los sesos. Pero si-
gue planchando las glándulas del pequeño
como si fuera una servilleta. Frota la pie-
dra candente hacia arriba y hacia abajo y el
pene se le escalda. El escozor es de tal in-
tensidad que el crío termina perdiendo el
conocimiento. Y la dignidad. La piedra es-
tá perdiendo temperatura, así que le pasan
una venda hirviendo con la que forra los
huevos del pequeño hasta dejarlo tan pla-
no como una tabla de planchar. La tensión
en la cabaña ha reventado el brezo de teja-
do. Después de tan insoportable escena,
usted se va a la calle dejando tras la cortina
de la puerta lo que alguien cree que es la
salvación del menor.

Perdóneme que sea tan cruenta con este
relato, pura fantasía. ¿De una enferma?
No. De una mujer crítica. Muy crítica y
temblorosa por haber conocido otra reali-
dad cuyas víctimas son, cómo no, las muje-
res. El sexo femenino. Que yo sepa, esa
práctica aberrante no se realiza en ningún
lugar de mundo. Con niños. Pero es una
realidad, de Camerún, revelada por la
agencia oficial de cooperación alemana
GTZ. No es usted quien está frente al niño.
Sí, una mujer. Tampoco quien está tumba-
do en el camastro es un niño. La realidad
dice que es una niña. Niñas a las que se les
“plancha los pechos” cuando empiezan su
desarrollo hormonal. ¿Por qué?, se pre-
guntará usted. ¿Por qué se les aplastan los
senos en Camerún a las niñas antes de que
les crezcan los pechos? He aquí la respues-
ta: “Para no provocar a los hombres. Para
alejarlas de las miradas libidinosas y así
evitar violaciones o embarazos no desea-
dos”. ¿De verdad los hombres pueden ser
tan lujuriosos o es una excusa? ¿Es imposi-
ble inculcar decencia, humanidad con
educación, sentido común y razón a lo que
ocurre en Camerún aunque sea el Oeste de
África? ¿O la solución pasaría porque se
pusieran ellos dos piedras ardiendo en los
ojos sujetas por una venda escaldada y un
palo incandescente bajo sus pantalones?

A
don Manuel Azaña, en su
exilio de Toulouse, al final
de la guerra civil, sólo le
quedaban dos amigos fie-
les: su cuñado, Cipriano Ri-

vas-Cherif, y el general Hernández-Sara-
via. Digo esto porque el otro día vi a Zapa-
tero en el telediario, hablando en el Con-
greso con ese aire que tienen los que se
han perdido en el metro y caminan a la
buena de Dios por un túnel buscando una
salida, y de pronto me pasó lo que nos sue-
le pasar cuando nos dicen que se ha muer-
to alguien al que ya creíamos muerto des-
de hacía mucho tiempo. Y entonces pensé
en Zapatero como una especie de Rey Lear abandonado por todo
el mundo, a solas en el páramo con la tormenta y el bufón, sólo
que a Zapatero también le había abandonado su bufón y se había
quedado a solas con la tormenta.

Y es que, si lo pensamos bien, ninguno de sus partidarios pare-
ce acordarse ahora de él, y ni uno solo de los intelectuales que le
dio su apoyo en su día, y nos cantó sus excelencias y nos alabó
sus logros con unas hipérboles que parecían haber salido de la
Epopeya de Gilgamesh, le reconoce ahora ni el menor mérito po-
lítico ni el más mínimo talento ni nada de nada. Y los escritores
que en su día nos lo presentaron como el político más íntegro y
más feminista y más de izquierdas de nuestra historia, ahora se

hacen el sueco y miran a otro lado cuan-
do sale a relucir su nombre; o peor aún,
dicen de Zapatero justo lo contrario de lo
que decían hace sólo uno o dos años, y lo
acusan de no ser nada de lo que ellos mis-
mos nos hicieron creer que era.

Supongo que es un rasgo invariable de
la conducta humana, porque eso que le
está pasando a Zapatero es lo mismo que
le pasó hace treinta años a Adolfo Suárez,
y luego a Felipe González, y luego a José
María Aznar, y ahora le ha tocado sufrir a
Zapatero, y en su momento le tocará su-
frir a quien le sustituya en noviembre, y
luego a quien sustituya a quien vaya a

sustituirle en noviembre. Porque las relaciones entre los intelec-
tuales y el poder (o entre los electores y sus elegidos, o entre los
admiradores y sus admirados) siempre se mueven en una zona
resbaladiza en la que hay muy poca distancia entre la admira-
ción incondicional y el odio infundado. Y si un día nos ponemos
a elogiar sin medida a alguien que pueda favorecernos, o por el
que sentimos interés o complicidad, toda esa simpatía inicial
puede cambiar de repente si por casualidad se tuercen las cosas.
Y entonces sustituimos la admiración inicial por un odio sin lí-
mites, y abandonamos a la persona a la que elogiamos en el pa-
sado y a la que en cierta forma ayudamos a llegar al poder, si es
que se trataba de un político.

EN TRÁNSITO

Eduardo Jordá

Rey Lear
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Tras la reciente dimisión del conse-
jero delegado de la Universiada
2015, Francisco Sánchez-Montes,
el evento generó una cierta incerti-
dumbre respecto a su desarrollo. A
esto hay que sumarle el anuncio
que hicieron hace unos días las ins-
tituciones implicadas en el proyec-
to, que han reconocido que pese a
las promesas realizadas en un prin-
cipio, el acontecimiento deportivo
tendrá que ajustarse a la nueva rea-
lidad económica, salpicada por la
crisis.

Una serie de dificultades que pu-
sieron en el punto de mira la ges-
tión y el futuro del evento, aunque
el alcalde de la ciudad, José Torres
Hurtado, desmintió ayer que haya
peligro alguno en su realización.
“Muchos piensan que la Universia-
daestáretrasada,peroSierraNeva-
da tiene todas sus infraestructuras
en perfectas condiciones. Con res-
pecto a Granada capital, se tenía
que hacer la estación de Hielo y
existíaladobleposibilidaddehacer
una Villa Olímpica o utilizar los ho-
teles. El propio FISU nos recomien-
da que últimamente, no se están
haciendo villas olímpicas porque
después no tienen una utilidad
cuando hay muchas casas en el
mercado que no se venden. La Di-
putación sí tiene que hacer una pis-
ta de fondo en el puerto de la Ra-
gua. Estamos a tiempo más que su-
ficiente para que el Ayuntamiento
haga su pabellón porque puede ha-
cerlo, quiere y lo va a hacer. Quere-
mos que quede una instalación pa-
raqueseaunatractivoturístico-de-

portivo”, aclara Torres Hurtado. De
todas formas, añadió que en caso
de no poder llevar a cabo el Palacio
de Hielo no habría problema por-

que “tenemos suficientes pabello-
nes para que se haga la Universiada
con todo lujo de instalaciones”. Por
otra parte, explicó que se deben es-

perar los tiempos necesarios para
aplicar la exención fiscal al evento.
“Es la misma que tiene el Milenio,
que tiene Caravaca, o el Mundo-

basket. Como la exención no em-
pieza a funcionar hasta dos años
antes de la ejecución, todo lo que
se patrocine antes con empresas
privadas no sería desgravable,
por lo que no podemos hacer nada
hasta 2013” recordó el primer
edil.

Del mismo modo, matizó que
“las obras que hay que hacer son
de relativa importancia, por lo que
se tardaría poco tiempo en hacer-
las. Un pabellón de deportes lo he-
mos hecho en 8, 9 o 12 meses, así
que no hay ningún problema”.

El alcalde lanza un mensaje de calma
y garantiza la Universiada de invierno
Torres Hurtado asegura que Granada está equipada para afrontar el evento deportivo

Según IU, la
Universiada 2015,
está en peligro

El portavoz del grupo munici-
pal de IU en el Ayuntamiento,
Francisco Puentedura, pidió al
alcalde de la ciudad que de un
impulso al evento deportivo
porque de no celebrarse cau-
saría un daño irreparable en la
imagen de Granada. Asimis-
mo, manifestó su preocupa-
ción por la dimisión del res-
ponsable del evento y porque
las instituciones implicadas en
la Universiada, (Ayuntamiento,
Diputación, Junta de Andalucía
y Universidad de Granada) aún
no ha definido un presupuesto
claro ni las fases en las cuales
van a finalizar las infraestruc-
turas deportivas para la cele-
bración. Según IU, “lo único
claro es la reducción del presu-
puesto a la mitad , pero no
queda explícito cuáles son los
compromisos financieros que
asumirá cada administración ni
el propio Ayuntamiento. “



Granada Hoy ● SÁBADO, 17 DE SEPTIEMBRE DE 2011 15

Granada

Granada Hoy / GRANADA

Llevaba mediada la homilía de la
festividad de la Virgen de las An-
gustia cuando saltó la perla. El
arzobispo de Granada, Francisco
Javier Martínez, introdujo un
diálogo que, según explicó, ha-
bía tenido poco antes con una
mujer enferma que le imploró un
consejo: “No te preocupes que la
Virgen no te abandona y que ade-
más lo más complicado que te
puede pasar es que te mueras, lo
más que te puede pasar es que te
mueras y te vayas al cielo, y la
verdad es que en el cielo se está
mucho mejor que aquí”. ¿Las
ventajas del cielo para recomen-
dar incluso a un paciente morir?
“En el cielo no hay ministerio de

hacienda, no hay seguridad so-
cial, no hay un montón de cosas
de las que aquí nos dan preocu-
paciones y disgustos, y puedes
contemplar a la Virgen de las An-
gustias tan contenta, desde la
ventana del cielo…”.

Qué dijo la enferma al escu-
char la recomendación del arzo-
bispo o qué pudo pensar de su
exhortación a morir forma parte
de la cara oculta del singular diá-
logo que el prelado relató a la
concurrencia a modo de ense-
ñanza la tarde el jueves en la ba-
sílica de la Patrona de Granada

coincidiendo con la ofrenda flo-
ral de cada septiembre.

No obstante, el propio Francis-
co Javier Martínez reconoció en
su plática que la recomendación
se prestaba a interpretaciones
resbaladizas. “Parece una barba-
ridad, pero muy poquito antes de
entrar una mujer me decía ‘me
operan de cáncer y yo decía “no te
preocupes...”. Por si su mensaje
no había quedado claro el arzo-
bispo volvió a la carga después del
primer párrafo, según consta en
la transcripción de la homilía pu-
blicada en la página de internet

de Ecclesia Digital: “Le pedimos al
Señor que te cure, pero que si no,
que tampoco tienes que tener nin-
gún miedo ni ninguna preocupa-
ción. Os parecerá una barbari-
dad, pero eso es lo que nosotros
sabemos, no simplemente pensa-
mos, en fin, que Dios se portará
bien con nosotros, no, es que sa-
bemos cuál es nuestro destino, es
que sabemos como acaba esta his-
toria, si no nuestras vidas no sig-
nificarían nada, Dios mío”.

Hasta ese momento, la homilía
había transcurrido por los temas
propios de una reflexión religiosa

sobre la festividad de la patrona y
la personalidad de la Virgen.

Francisco Javier Martínez ha
convertido sus homilías y charlas
en noticias que han dado la vuelta
a España. En 2009 dijo: “Matar a
un niño indefenso, ¡y que lo haga
su propia madre! Eso le da a los
varones la licencia absoluta, sin
límites, de abusar del cuerpo de la
mujer”. En otra ocasión culpó al
preservativo de haber contagiado
en África el sida. Un grupo de
usuarios de Facebook propuso
denunciar a Martínez ante los
juzgados.

“Si no te curas no tengas ningún miedo”
El arzobispo incluye en su homilía un diálogo real con una mujer con cáncer a la
que exhortó en la ofrenda: “Lo más complicado que puede pasar es que te mueras”

Redacción / GRANADA

La Universidad de Granada (UGR)
lidera en España la investigación
en Tecnologías de la Información y
la Comunicación (TIC), desban-
cando por primera vez a la Politéc-
nica de Catalunya. Según informó
la UGR en un comunicado, la Uni-
versidaddeGranadahasubidoala
tercera posición en Matemáticas,
ha pasado del séptimo puesto al
cuarto en la categoría de Otras
Ciencias Sociales, aunque ha per-
dido la segunda posición que os-
tentaba en Psicología y Educación.

Así se desprende de la segunda
edición del estudio Rankings ISI de
las Universidades Españolas según
campos y disciplinas científicas, un
estudio de universidades públicas
y privadas basado en la investiga-
ción publicada en las revistas in-
ternacionales de mayor impacto y
visibilidad.

Sin embargo, cuatro universida-
des catalanas (la de Barcelona, la
Autónoma, la Pompeu Fabra y la
Politécnica de Cataluña) vuelven a
liderar el ranking nacional, según
un estudio elaborado por un equi-
po de la UGR.

El Ranking ISI señala que Espa-
ña en su conjunto sigue aumen-
tando su producción científica
aunque de manera más lenta con

respecto a años anteriores, ya que
si durante la última década su cre-
cimiento giraba en torno al 8%
anual, en 2010 su producción au-
mentó en 5,7 puntos.

En cuanto a visibilidad e impac-
to la situación permanece “esta-
ble”, puesto que el porcentaje de
artículos publicados en las revistas
de mayor impacto del mundo se
mantiene en la misma cifra del año
anterior (11 %). Un análisis global
del posicionamiento de las univer-
sidades españolas muestra un sis-
tema universitario muy parecido
al que se observaba en la primera
edición del ranking y se articula,
según este estudio, en torno a un
“eje catalán” claramente superior
al resto.

Además del grupo catalán, otro
gran eje científico de España, aun-
que “muy alejado” del anterior, es
el de las universidades madrile-
ñas, liderado por la Universidad
Complutense y la Autónoma de
Madrid. No obstante, empieza a
asomar un tercer eje conformado
en la Comunidad Valenciana por
la Universidad de Valencia y la Po-
litécnicadeValencia,quedestacan
en determinados campos científi-
cos como la química o la ingenie-
ría.

Al margen de estos ejes, desta-
can de manera puntual universi-
dades de larga tradición histórica
en las primeras posiciones, como
son la Universidad de Santiago de
Compostela o la de Granada.

La Universidad de Granada ya es la
primera de España en investigación en TIC
Cuatro universidades catalanas
lideran el listado de hallazgos
científicos publicados

PEPE VILLOSLADAEl arzobispo de Granada, durante una misa.

Las notas se harán públicas
el miércoles a las 18.00 horas
en la web de la Junta y la UGR

A. B. / GRANADA

Las pruebas de acceso a la uni-
versidad concluyeron ayer con
una única incidencia en un
examen que afectó a centena-
res de jóvenes en toda Andalu-
cía y que obligó a 99 aspirantes
de la provincia de Granada a
repetir ayer el ejercicio. La
Universidad Pablo de Olavide
de Sevilla cometió un error en
la impresión de la prueba de
Ciencias de la Tierra y Me-
dioambientales, que debía ir a
color cuando la había enviado
en blanco y negro, lo que origi-
nó el jueves la protesta y recla-
mación de los distintos profe-
sores encargados de supervi-
sar la Selectividad en las ocho
provincias andaluzas y se anu-
ló para que fuera repetida al
día siguiente (ayer).

Un total de 1.535 alumnos
se han enfrentado a lo largo de
esta semana a las pruebas que
les permitirán su acceso a la
universidad, aunque en sep-
tiembre la oferta de plazas es
muy limitada. La Universidad
de Granada informó a este pe-
riódico que sólo 13, de los 70
grados que tiene, disponen
aún de plazas, lo que significa
que el 96% de los puestos aca-
démicos están ya ocupados y
muchos deberán marcharse
fuera de la provincia.

El coordinador de relacio-
nes con los centros de Secun-
daria de la UGR, Ceferino
Ruiz, informó ayer que las cali-
ficaciones de las pruebas se
darán a conocer el próximo
miércoles 21 en la web de la
Universidad (www.oficinavir-
tual.ugr.es) y en el portal de la
Junta (www.juntadeandalu-
cia.es), ambas con acceso
identificado. El plazo de recla-
maciones se iniciará el jueves
22 y durará tres días.

Según la UGR, ninguno de
los aspirantes ha presentado
incidencias justificadas que
obliguen a repetir alguna de
las pruebas, lo que permitirá
agilizar el proceso. Desde el 22
al 25 de septiembre se pueden
presentar las solicitudes para
las universidades andaluzas
en la segunda fase.

En la última convocatoria de
Selectividad, celebrada el pa-
sado mes de junio, se detectó
también otra incidencia en la
organización de los exámenes,
pues fallaron los CDs de músi-
ca que debían acompañar a es-
ta prueba, aunque de los 4.839
alumnos que se presentaron
en Granada sólo 52 tuvieron
que repetirla.

Un error al
imprimir un
examen, única
incidencia en
Selectividad

Le pedimos al
Señor que te cure

pero, que si no, que
tampoco tienes que tener
miedo ni preocupación”

Francisco Javier Martínez
Arzobispo de Granada
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Entender realmente qué es un ge-
noma y su importancia para curar
las enfermedades humanas no es
fácil para las personas que no están
familiarizadas con la genética. De
ahí la oportunidad que representa
la iniciativa Ventana a la Ciencia,
que organiza la Consejería de Eco-
nomía, Innovación y Ciencia en el
ParquedelasCiencias.Lanuevaex-
periencia llega a Granada de la ma-
no de la Universidad Pablo de Ola-
vide, que aborda en diversos talle-
res el reto de acercar a los ciudada-
nos los conceptos más actuales de
laBioinformáticaylaGenética.

“En esta ventana se muestra có-
mo se estructura la información ge-
nética de un organismo y cómo los
cambios de nuclótidos o mutacio-
nes provocan enfermedades que
pueden ser heredadas”, explicaba
ayer el responsable del proyecto,
AntonioPérezPulido.

Jugar con las letras de los geno-
mas para entender las enfermeda-
des humanas es el hilo conductor
de varios talleres que se exponen
en la pecera de cristal que ha habi-
litado permanentemente el Par-
que para la Ventana de la Ciencia
(abierta de martes a sábado de 11
a 14 y de 17 a 19, domingos de 11 a
14 horas).

El primer panel ofrece una infor-
mación detallada sobre el flujo de
la información genética de los seres
vivos. Bajo el mismo descansan en
una mesa una docena de tijeras de
colores modulables. El visitante es-
coge a su antojo una parte de las ti-
jeras y las ensambla con la que más
le guste, cambiando el tipo de corte
según la pieza. “Componemos he-
rramientas tal y como ocurre con
las proteínas, que actúan de una

forma o de otra según la especie en
la que se encuentre –explica Puli-
do–. Todas las tijeras son herra-
mientas iguales pero en cada espe-
cie su comportamiento en diferen-
te”.Enlasiguientemesaelvisitante
elige una enfermedad, por ejemplo
el Alzheimer, y un programa de or-

denador le reproduce la proteína
que actúa sobre la misma. En otro
se muestra gráficamente los hitos
de la historia de la bioinformática,
que es muy reciente (su origen está
en 1951). Otra mesa deja que sea el
usuario el que alinee las proteínas y
en una más una pecera con peces

cebra muestra las mutaciones ge-
néticas que puede sufrir una espe-
cie. Son algunos ejemplos de lo que
contiene esta Ventana a la Ciencia
que sirve, más que nada, para acer-
carlaCienciaalasociedadyanimar
a futuros estudiantes a que se dedi-
quenaestadisciplina.

El proyecto de la UPO, que estará
expuestoenelParquehastael13de
noviembre, no es la única iniciativa
científica que proponen las univer-
sidadesandaluzas.

A partir del 18 de noviembre (y
hasta el 15 de enero), le tocará el
turno a la Universidad de Córdoba,
que va a exponer su proyecto La
Química y la Nanoquímica en la so-
ciedad. En esta ventana se mostra-
rá a través de sencillos experimen-
tos, “cómo la química, en general, y
la Nanoquímica, en particular, son
decisivas para el bienestar de la so-
ciedad, sobre todo para los pueblos
necesitados”.

Del 20 de enero al 18 de marzo la
Universidad de Huelva acercará a
los ciudadanos sus investigaciones
sobre el Control de malos olores
ambientales y la fabricación de pa-
pel a partir de materiales residua-
les. Del 23 de marzo al 20 de mayo
la Universidad de Málaga celebrará
un taller sobre El software como
motordelainnovaciónyeldesarro-
llo tecnológico. Y, por último, del
25 de mayo hasta el 22 de julio, la
Ventana a la Ciencia se cerrará con
el proyecto de la Universidad de
Granada sobre Las ciencias en el
deporte, que coordina el decano
Aurelio Ureña. La UGR aprovecha-
rá su espacio en el Parque de las
Ciencias para mostrar que “detrás
de cada récord o cada avance en el
conocimiento para la salud de las
personas se encuentra todo un en-
tramado de conocimientos científi-
cosytecnológicos”porconocer.

No son las únicas instituciones
andaluzas que participan en la ini-
ciativa, pues el pasado curso se ex-
pusieron los trabajos de la Universi-
dad de Jaén sobre arqueología, de
la de Cádiz sobre el mar, la de Sevi-
lla sobre ciencia y tecnología, y la
deAlmeríaderobótica.

Los científicos acercan el
genomaal ciudadano
Un proyecto de bioinformática de la Universidad Pablo de
Olavide inaugura la segunda edición de la Ventana a la Ciencia
que se celebrará hasta el 22 de julio en el Parque de las Ciencias

REPORTAJE FOTOGRÁFICO: PEPE TORRESPolíticos y responsables del proyecto de la UPO y la UGR, ayer, durante la presentación.
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Desde 2006 a 2010, las universida-
des de Andalucía han ingresado cer-
ca de 1,3 millones de euros por uso y
explotación de patentes (naciona-
les, europeas y estadounidenses),
modelos de utilidad, marcas, conte-
nidos digitales, y materiales biológi-
cos, variedades vegetales y microor-
ganismos protegidos bajo registro.

Según datos de la Dirección Ge-
neral de Universidades, más de la
mitad de estos ingresos se obtuvie-

ron en el año 2010, cuando estas
instituciones lograron embolsar en
sus arcas más de 700.000 euros
procedentes de esta actividad, du-
plicando la cuantía obtenida en el
año 2006. La media de ingresos por
este concepto del conjunto de uni-
versidades públicas andaluzas en
los últimos cinco años supera los
256.000 euros anuales.

Estas cifras reflejan cómo el es-
fuerzo realizado en años anteriores

(las patentes suelen tardar en conce-
derse más de dos años) tiene sus fru-
tos con la explotación de la patente o
la venta de los derechos adquiridos
a través de la misma. Por ello, para
poder llegar a estos resultados es
muy importante la concienciación
por parte de los investigadores de la
necesidad de proteger los resultados
de la investigación antes de hacerlos
públicos, ya sea en un artículo cien-
tífico o en congresos, jornadas y de-

más encuentros, según indican des-
de esta Dirección General.

La protección de los resultados de
investigación facilita la transferen-
cia de conocimiento hacia el sector
empresarial y proporciona a la uni-
versidad y a los investigadores impli-
cados la posibilidad de obtener re-
cursos propios en función de esta ex-
plotación comercial. Asimismo, la
solicitud de registro de una patente
ayuda al personal docente e investi-
gador a mejorar su currículo, ya que
éstas son un aspecto a tener en cuen-
ta en los baremos de contratación la-
boral de las universidades y centros
de investigación andaluces.

LAS UNIVERSIDADES DUPLICAN SUS INGRESOS
POR PATENTES DURANTE EL ÚLTIMO LUSTRO

E
N la actualidad, uno de ca-
da diez investigadores que
participa de la actividad in-
vestigadora andaluza tiene
nacionalidad extranjera,

según datos extraídos del Sistema
de Información Científica de Anda-
lucía (SICA), una plataforma que re-
gistra, procesa y almacena toda la
información relacionada con la pro-
ducción y la actividad científica en la
comunidad.

De esta forma, en torno al 10,4%
de los 30.000 investigadores que
conforman el Sistema Andaluz del
Conocimiento es extranjero, según
datos recogidos por SICA. Se trata
de investigadores con nacionalidad
extranjera adscritos a alguna uni-
versidad o centro de investigación
andaluz y que están vinculados a al-
gún proyecto de investigación o se
encuentran realizando una estancia

posdoctoral en Andalucía. Asimis-
mo, esta cifra también engloba a
aquellos extranjeros adscritos a cen-
tros de investigación internaciona-
les pero que participan, de algún
modo, en la actividad investigadora
de la comunidad autónoma.

Así, de un total de 3.131 investiga-
dores, muchos proceden de países
comunitarios como Italia (14,2%),
Francia (5,8%), Alemania (4%) y
Portugal (3,8%), frente al resto que
proviene de países como Méjico
(6,8%), Marruecos (6,5%), Argenti-
na (5,4%), Colombia (5,2%) y Esta-
dos Unidos (4,2%), entre otros.

Estas cifras reflejan la capacidad
de atracción de talento de las univer-
sidades y centros de investigación
andaluces, según explica el Conseje-
ro de Economía, Innovación y Cien-
cia, Antonio Ávila, quien apunta que
lo importante es la atracción de ta-

lento a Andalucía, independiente-
mente de la nacionalidad del mismo.

Los datos evidencian, asimismo,
la calidad de la investigación que se
hace en la comunidad y la paulatina
consolidación de sus universidades
y centros de investigación, que son
elegidos por cada vez más científi-
cos de procedencia internacional.

El potencial investigador de Anda-
lucía viene avalado por un notable in-
cremento de su comunidad científica,
que se ha multiplicado por cinco en la
última década y que cuenta ya con
cerca de 30.000 investigadores y más
de2.000gruposdeinvestigación.

Las políticas de formación de capi-
tal humano cualificado son priorita-
rias para el Gobierno andaluz, que
aboga por la necesidad de apostar
por la internacionalización de su sis-
tema de conocimiento y por la movi-
lidad de la comunidad científica.

El porcentaje de foráneos en nuestra comunidad científica refleja el grado de internacionalización
y la capacidad de atracción de talento de universidades y centros de investigación andaluces

INVESTIGACIÓN Y TECNOLOGÍA SOSTENIBLES

UNA DE CADA DIEZ PERSONAS
QUE INVESTIGAN EN ANDALUCÍA
ES DE PROCEDENCIA EXTRANJERA

La comunidad
científica de
Andalucía agrupa
a 30.000
investigadores,
cinco veces más
que hace una
década.

UNIVERSIDAD

6.952 ALUMNOS
BENEFICIADOS
El Gobierno andaluz
destinó 16,6 millones de
euros a financiar las becas
Erasmus el curso pasado
El Gobierno andaluz, a través de
la Consejería de Economía, Inno-
vación y Ciencia, apoya econó-
micamente a los estudiantes que
participan en el Programa Eras-
mus, gestionado por el Ministe-
rio de Educación. El complemen-
to que se les otorga es una ayu-
da que oscila en función de la si-
tuación personal de cada alum-
no y puede llegar a alcanzar los
345 euros mensuales en el caso
de aquellos que tengan la condi-
ción de becarios MEC. En total,
6.952 alumnos que cursaban es-
tudios universitarios en Andalucía
el curso pasado se beneficiaron
de este complemento. El Gobier-
no andaluz destinó 16,6 millones
de euros a cofinanciar estas be-
cas que permiten a los estudian-
tes de la comunidad autónoma
realizar parte de sus estudios uni-
versitarios en el extranjero. Por
universidades, la de Granada fue
la institución andaluza con ma-
yor número de alumnos benefi-
ciarios de esta ayuda a lo largo
del curso pasado (2.028). Le si-
guen la Universidad de Sevilla
(1.356); la Universidad de Mála-
ga (728); la Universidad de Cá-
diz (679); la Universidad de
Córdoba (476); la Universidad
Pablo de Olavide (439); la Uni-
versidad de Almería (433); la
Universidad de Jaén (417) y la
Universidad de Huelva (396).
En cuanto a los destinos, Italia,
Francia, Alemania, el Reino Unido,
Portugal, Polonia y Bélgica son los
países más solicitados por los es-
tudiantes andaluces para disfru-
tar de estas estancias. Les siguen,
en menor medida, otros como
República Checa, Suecia, Finlan-
dia, Dinamarca, Austria, Grecia,
Países Bajos e Irlanda.



Juan Miguel Alonso/BAZA

La Consejería de Cultura de la Jun-
ta de Andalucía elegirá mediante
un concurso internacional a los
equipos de investigación que exca-
varán en un futuro en los yaci-
mientos arqueológicos de Orce
(Granada), concretamente en los
de Fuente Nueva 3, Barranco León
y Venta Micena. Así lo anunció
ayer el consejero de Cultura, Pauli-
no Plata, que visitó los yacimientos
arqueológicosdeFuenteNueva3y
Barranco León, en la Cuenca de
Orce, donde desde el pasado 18 de
agosto –y hasta mañana– un equi-
pode45arqueólogosdirigidospor
Robert Sala, del Instituto Catalán
dePaleontologíaHumanayEvolu-
ción Social (Iphes) está llevando a
cabo en el lugar una segunda cam-
paña de intervención arqueológi-
ca, con la que pretenden descubrir
nuevos elementos de ocupación
humana para conocer la forma de
vida de los primeros habitantes.

Los resultados de la investiga-
ción “no se han hecho esperar”,
según apuntó el consejero de Cul-
tura, Paulino Plata, que, acompa-
ñado por el director de la excava-
ción, pudo conocer in situ los im-
portantes hallazgos de esta inter-

vención, entre los que destacan
los restos de los colmillos de un
mamut y de una mandíbula de un
rinoceronte fracturada, ambos de
una antigüedad cercana a los 1,3
millones de años. También se han
encontrado numerosos fósiles de
equinos y cérvidos, así como in-
dustria lítica utilizada para el pro-
cesamiento de los recursos ali-
menticios. Los resultados de esta
segunda campaña, añadió Plata,
se van a incorporar al Plan Direc-
tor de la Cuenca de Orce, que “ya

está en proceso de elaboración, y
que marcará las pautas a seguir
para actuar en la zona”.

En este sentido, explicó que “ya
se han acometido las primeras ac-
ciones de este documento de pla-
nificación, como la incoación del
expediente para inscribir en el
Catálogo General del Patrimonio
Histórico Andaluz (CGPHA), co-
mo Bien de Interés Cultural
(BIC), con la tipología de Zona
Arqueológica, de la Cuenca de
Orce”, y la elaboración de nuevos

expedientes de protección como
el de Huéscar 1. Del mismo modo,
y en el ámbito de la gestión, se ha
iniciado la creación del enclave
de la Cuenca de Orce, figura que
creará la infraestructura técnica y
administrativa en el territorio ne-
cesaria para desarrollar las accio-
nes que figuren en el Plan Direc-
tor.

Por otro lado, Plata insistió en
que se está trabajando en la re-
dacción del plan de investigación,
uno de los pilares básicos del Plan

Director, debido “a la necesidad
de conocer en profundidad los ya-
cimientos antes de acometer fu-
turas actuaciones”. En este senti-
do, señaló, que la Consejería de
Cultura con este documento “va a
planificar la investigación en los
próximos cuatro años, y lo va a
dotar económicamente, inclu-
yendo Venta Micena, que comple-
taría las cronologías más anti-
guas”.

Para ello, continuó, se a va con-
vocar un concurso público inter-
nacional en el que podrán parti-
cipar equipos de investigación de
todo el mundo, utilizando para
ello un sistema de evaluación con
criterios científicos y técnicos del
más alto nivel. Este contrato,
apuntó, exigirá “la presentación
de un proyecto de investigación,
equipos multi e interdisciplina-
res, la integración de investiga-
dores andaluces, así como un es-
fuerzo en la difusión de los resul-
tados”.

Con la segunda campaña de
excavación en Barranco León y
Fuente Nueva 3 finaliza el primer
contrato de la Consejería de Cul-
tura con el equipo de investiga-
dores en la Cuenca de Orce. A
partir de este momento, tal y co-
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Elcantanteofrecesusdos
últimosconciertosantesde
“jubilarse”delamúsica 48

ARQUEOLOGÍA ● Balance de una campaña

Las excavaciones
en Orce se harán
mediante concurso
La Consejería de Cultura asegura así la futuras campañas
arqueológicas, que tendrán carácter internacional
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REPORTAJE FOTOGRÁFICO: JUAN MIGUEL ALONSOPaulino Plata, junto al rector de la Universidad de Granada, el alcalde de Orce y los responsables de las excavaciones.



EL PRADO TENDRÁ
UNOS MESES UNA
OBRA DE PICASSO
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ElmuseoPushkindeMoscúlecede‘La
acróbatadelabola’,unodesuscuadros
emblemáticosdelaépocarosa 49

EL CINE CATALÁN
PIERDE AL ACTOR
JORDI DAUDER

ESCENA

Galardonado en 2008 con el Goya al
mejor actor de reparto por ‘Camino’,
Dauder murió a los 73 años 50

mo apuntó el consejero, se abrirá
un concurso público internacio-
nal que incluirá los tres yacimien-
tos de la Cuenca de Orce (Fuente
Nueva, Barranco León y Venta
Micena).

Por otro lado, y como apunte al
ámbito de conservación, Plata
anunció que el Plan Director de la
Cuenca de Orce contempla la
creación de “una estructura per-
manente de protección en Fuente
Nueva, que permitirá excavar en

cualquier momento del año así
como la visita pública”.

La Consejería de Cultura ha
apostado por el Plan Director co-
mo el mejor instrumento de pla-
nificación y de integración de ac-
ciones de la Cuenca de Orce, ya
que permite valorar las fortale-
zas y debilidades de este lugar, al
tiempo que posibilita la planifi-
cación de la conservación, la in-
vestigación y la difusión. Ade-
más, a través de los planes direc-

tores se establecen vínculos con
otras administraciones y con los
agentes territoriales y se expo-
nen a la opinión pública las con-
clusiones para que se pueda
construir desde la cooperación y
el debate.

Por su parte, el alcalde de Orce,
José Ramón Martínez, calificó la
visita recibida ayer en los yaci-
mientos de su villa como “muy
positiva por muchos motivos,
primero por que los resultados

que se están produciendo en la
presente campaña de excavacio-
nes sean satisfactorios, lo que
viene a demostrar una vez más la
importancia de estos yacimien-
tos; en segundo lugar, porque
considero que el mensaje que ha
transmitido Paulino Plata es un
punto de inflexión en los trabajos
arqueológicos de Orce, al anun-
ciar que se va a poder trabajar de
nuevo en el yacimiento de Venta
Micena, que es una reivindica-

ción importante de este ayunta-
miento en los últimos años; y
también ha sido muy positivo lo
vivido esta mañana en Orce, por-
que por primera vez el rector de
la Universidad de Granada ha vi-
sitado los yacimientos de forma
institucional, y ha ofrecido una
vía de colaboración para que los
estudiantes de paleontología de
la Universidad de Granada pue-
dan realizar prácticas en estos ya-
cimientos”.

La campaña de este año ha deparado interesantes hallazgos.

Las investigaciones concluyen mañana. Plata y el alcalde de Orce observan algunos de los hallazgos.


